ARTÍCULOS DE INVESTIGACIÓN

Secretos del túnel. 126 días de cautiverio en la residencia del embajador del Japón

Alfredo Canchanya Ayala*

Universidad San Ignacio de Loyola, Lima, Perú https://orcid.org/0000-0002-6202-2307

Recibido: 19/01/2024 Revisado: 18/06/2024 Aceptado: 25/07/2024 Publicado: 8/11/2024

*Correspondencia

Correo electrónico: alfredocanchanya@gmail.com

Cómo citar:

Canchanya-Ayala, A. (2024) Secretos del túnel. 126 días de cautiverio en la residencia del embajador del Japón. *Lemma: Revista de comunicación* 2(1). https://doi.org/10.20511/lem.2024.v2n1.2027

Secretos del túnel es un libro basado en decenas de testimonios de protagonistas, presentación de fuentes confidenciales y archivos documentales que constituye una objetiva investigación periodística sobre la toma de rehenes en la residencia del embajador del Japón en el Perú, una noticia que impactó al mundo. Se trata de una historia real contada como el mejor reportaje capaz de atrapar la atención de los lectores.

"La noche del 17 de diciembre de 1996, un pelotón de quince integrantes del Movimiento Revolucionario Túpac Amaru (MRTA) tomó por asalto la residencia del embajador japonés en Lima, interrumpiendo la celebración por el cumpleaños del emperador Akihito" (p. 11), comienza su relato Umberto Jara en este trabajo de investigación que todo peruano debe leer sobre lo ocurrido en una época tan oscura que nos tocó vivir.

De manera acertada, el autor explica la decisión del gobierno del expresidente Alberto Fujimori de descartar –desde el inicio de la crisis– una salida mediante una negociación. Por el contrario, siempre se consideró el desarrollo de planes que incluyeran tres puntos fundamentales: la construcción de una réplica de la residencia para el entrenamiento de los responsables del rescate, la elaboración de túneles para ingresar sorpresivamente a la residencia y la elección de los comandos que ejecutarían el operativo.

En este libro se cuentan los detalles sobre lo ocurrido que el lector espera; por ejemplo, que el sábado 19 de abril de 1997 los comandos se apostaron en cuatro casas vecinas a la residencia del embajador del Japón a la espera de la orden para iniciar el operativo utilizando los túneles construidos por mineros andinos traídos especialmente con el fin de que realizaran ese trabajo secreto. Gracias a una tremenda capacidad para la narración, Jara nos lleva a identificarnos con los sentimientos de todos los protagonistas: rehenes, familiares, autoridades, entre otros.

El autor relata:

A la una y treinta de la tarde del martes 22 de abril, la Patrulla Tenaz ingresó a los túneles. Esperaron la orden final durante una hora y cincuenta minutos en el sofocante calor a cuatro metros de profundidad bajo tierra. A las tres y veinte de la tarde avanzaron por los pasadizos subterráneos para cumplir la misión de rescatar a los setenta y dos rehenes. Cada uno de los comandos llevaba en un bolsillo de su uniforme una carta de despedida para sus familiares. Nada garantizaba, a ninguno de ellos, el retorno con vida" (p. 13).

La tarde de aquel 22 de abril, los comandos cumplieron su misión al rescatar con vida a los rehenes y eliminar a los terroristas, escribiendo sus nombres en una de las acciones militares más exitosas en la historia de los rescates a nivel mundial, tal como lo reconocieron los medios de comunicación de la mayoría de países que se dieron cita en Lima para una cobertura sin precedentes. Lamentablemente, por el fuego cruzado que se produjo, dos comandos perdieron la vida y más de 25 terminaron gravemente heridos con fracturas expuestas por el impacto de las balas y el efecto de las explosiones.

Tal como señala Jara, la acción decidida de los comandos salvó al país del terrorismo porque a partir de esa fecha se terminaron los asesinatos, las torturas y los secuestros del MRTA, organización subversiva que fue eliminada totalmente. Sin embargo, no todo podía ser felicidad; en los siguientes años, los comandos vivieron un verdadero infierno al ser perseguidos por la justicia tras ser acusados de aniquilar a algunos emerretistas que se habían rendido. El relato del autor es muy valioso para los comunicadores, periodistas, estudiantes y el público en general al analizar cómo se modificaron los hechos y se crearon campañas de desinformación y desprestigio contra los implicados; por

SECRETOS DEL TÚNEL. 126 DÍAS DE CAUTIVERIO EN LA RESIDENCIA DEL EMBAJADOR DEL JAPÓN ejemplo, la intervención de organizaciones no gubernamentales que participaron activamente en el acoso judicial a los comandos, como indica Umberto Jara en la parte final de su libro.

El libro Secretos del túnel se publicó por primera vez en el año 2007. Se trata de una completa investigación apoyada en testimonios de víctimas, militares y autoridades; también, en fuentes confidenciales y en diversos archivos. En sus 270 páginas se detalla lo ocurrido entre el 17 de diciembre de 1996 y el 22 de abril de 1997, pero sobre todo se dan a conocer acontecimientos, hasta ese momento ocultos, que vieron la luz con la extraordinaria investigación del periodista.

La tercera edición del libro se publicó en 2022, al cumplirse 25 años del hecho, para recordar el sacrificio de los rehenes y el coraje de los héroes que participaron en el operativo Chavín de Huántar y de todos quienes contribuyeron a la contundente derrota del terrorismo para recuperar el derecho que tenemos los ciudadanos de vivir en paz. Como sostiene el autor, esta obra busca, además, informar a las nuevas generaciones sobre lo ocurrido durante los años de violencia en el país, para que puedan saber de qué manera el terrorismo dañó al Perú.

Referencia

Jara, U. (2022). Secretos del túnel. 126 días de cautiverio en la residencia del embajador del Japón. Editorial Planeta.